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加密貨幣（crypto）及非同質化代幣（NFT）等熱炒，帶動虛擬資產注目度大幅提升。區塊鏈

和虛擬資產專家周知介紹香港虛擬資產發展情況時表示，香港作為國際金融中心，雖然監管機

構已表明不會禁止，但本地大型銀行對於進軍這個新領域的取態仍然保守。除了銀行交易服

務，他認為香港應該抓緊時間針對行業痛點，成立並發展統一的虛擬資產清算結算和託管基礎

設施，為所有有意進入該市場的虛擬資產服務供應商及傳統金融機構提供相應服務。如此，有

利於香港吸納虛擬資產沉澱，成為亞太區的清算結算和託管中心，搶佔行業領導地位。

美國佔主導  本港未跟上

疫情下全球多個行業都受到重大衝擊，唯獨不受地域與時間限制的虛擬資產業務大放異彩，近

年出現爆發性發展。雖則如此，有關行業的在地業務目前於香港似乎未有足夠支持。

周知坦言，從虛擬資產的行業角度來看，現時香港銀行發揮的作用較小，目前未見本地銀行大

規模介入虛擬資產領域。稱得上是虛擬資產友好銀行的，主要只有兩間，分別是Silvergate

Bank及Signature Bank，同樣來自美國。

談到虛擬資產的特性時，周知指出，外界容易將之與洗錢或犯罪活動拉上關係，銀行也不期然

會擔心為VASP（虛擬資產服務供應商）提供服務時會觸及違規活動，所以虛擬資產友好銀行

整體營運上必須遵循非常嚴格的反洗錢守則。經營難度雖很高，但周知直言，既然美國的兩間

銀行能夠做到，證明業內已有方法應對合規合法的要求。他引述數據稱，單是Silvergate，其

主要為全球VASP設計並提供服務的「The Silvergate Exchange Network」，在今年第二季

度為全球VASP提供的交易結算金額已超過1900億美元，比第一季度增長34%。對於中小型

銀行來說，這是一個較為龐大的結算金額，且增速驚人。

正由於現時兩間虛擬資產友好銀行都是來自美國，周知指時區不同，不利於亞太區VASP的交

易與經營。可惜的是，至今區內仍未有足以媲美兩間銀行的金融機構提供服務。
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監管傾向不禁止  態度包容

既然虛擬資產銀行的反洗錢監察受到高度關注，那麼監管機構的態度當然是十分重要。周知相

信，到目前為止，香港監管機構對銀行從事虛擬資產相關業務是抱持開放與包容的態度。他引

述今年1月金管局和證監會聯合發出的一份指引稱，香港監管機構在審慎監管的立場下，當前

並不傾向禁止香港認可機構產生虛擬資產相關財務頭寸。當中指明了幾種服務，包括在虛擬資

產上的投資、接受虛擬資產作為抵押品發出貸款、允許客戶使用包括信用卡在內的支付工具獲

得虛擬資產。雖然得到首肯，可惜的是目前香港尚未有銀行發展這個領域。

縱使市場大多看好虛擬資產業務的前景，而香港又是國際金融中心，但新城廣播有限公司財經

台執行總監朱子昭對業務能否在香港的銀行業落地抱有懷疑態度。

周知同意，明白銀行發展虛擬資產業務有一定難度，因為當中涉及系統建立工程，前線、中間

與後援業務都要有相當的改變與培訓，成本不菲。更重要的是銀行業對行業並不了解，即使計

算得出所需成本，卻無從推算出回報有多少，這一點每每令銀行卻步。

來自新加坡的高級分析師蔡兆榮表示，新加坡同為亞太區內重要的金融中心，虛擬資產於當地

銀行的落地情況其實與本港差不多，縱使數間銀行有提供虛擬資產相關服務，但都只限於比特

幣與以太幣兩大加密貨幣，其他業務仍然要依賴美國兩間虛擬資產友好銀行。

星業界表明發展  暫勝一籌

周知補充，雖然港星兩地的情況大致相近，惟因當地包括星展銀行在內的大型銀行已表態會發

展這個領域，形勢上暫勝香港一籌。

虛擬資產交易後的結算與託管程序，跟傳統證券截然不同。以香港股票為例，所有交易都會統

一由中央結算系統結算與託管，其他地區情況一樣。不過，虛擬資產的交易所分布在全球各

地，每個交易所都有自己的清算結算與託管機制，市場並沒有統一的接點。換來的問題是，中

小型機構會因為沒有能力花費巨額技術成本來建立機制，以迎合不同的清算結算與託管系統，

因而難以進入交易市場。

周知建議，如果香港能推動建立一個先進、統一的虛擬資產清算結算與託管中心來服務亞太區

的VASP，就可大大降低中小型公司進入交易市場的門檻。

香港特許金融分析師學會副會長及學會秘書何敏同意，稱香港應把握時機，把發展虛擬資產業

務的計劃落地，着實推行。

本欄內容由香港特許金融分析師學會（CFA Society Hong Kong）提供。CFA Society

Hong Kong乃CFA協會在香港的學會會員。訪問內容摘自新城財經「104投資總部」節目



06/10/2022, 11:27 港銀宜搶攻虛擬資產 保亞太地位

https://www1.hkej.com/dailynews/articleprint/id/3262447 3/3

【CFA指揮室】環節，只供參考及作教育用途，並非投資意見，亦非對任何產品或服務的建

議、推許、認許或推介。


